



村内の小学校5年生、6年生のみなさんに、山中湖中学校の学校生活の様子を知ってもらうため「山中湖中学校ニュース」を作成しました。

この情報紙から、小学校とは少し違う中学校の授業の様子、部活動の様子、学校行事の様子を知ってもらえると幸いです。

山中湖中学校ってどんな学校？

中学校は、小学校を卒業した後に通う次のステージの学校です。中学校は、次のように小学校とはいくつか異なる点があります。みなさんが友達と協力し、目標を持って頑張ると充実した学校生活を送れます。



- 授業と科目
- 勉強とテスト
- 部活動
- 自主性と責任
- 行事
- 制服

これらのことを、この新聞を通して少しずつみなさんに紹介していきたいと思っています。

■授業と科目■

中学校では科目が増え、よりくわしい内容を学びます。

例えば、「英語」は小学校では楽しみながら学習することから、学問として学習することが中心となること、「算数」は「数学」になり、学習は少しずつ難しくなります。

また、担任の先生が全教科を指導するのではなく、教科ごとに担当の先生がかわります。この点は小学校と大きく変わるところです。1校時は国語の先生、2校時は社会の先生、3校時は体育の先生というように、毎時間教えていただく先生が違います。小学校よりも専門的な内容を、専門的な先生に教えていただきます。専門的な質問にも答えてくれます。



■勉強とテスト■

小学校では単元が終了するとテストをしますが、中学校でも単元が終わるとテストをしています。

先生達が成績をつけるのは、紙のテストだけではなく、



- ① 生徒の授業中の発言や取り組みの様子
- ② 発表や話し合いの様子
- ③ プリント
- ④ ノート
- ⑤ 授業でつくった作品 なども含めてつけています。



放課後学習会

これは、より丁寧に皆さんの学力が分かるようにするためです。

さらに、【到達度テスト】という各教科であなたにどのぐらいの学習内容が身についたかを確かめるテストも、年間に5回（今年は6月、夏休み後、11月、冬休み後、3月を予定）やっています。これは高校の受験に似ているテストです。

少し前までは、何教科かをまとめて一度に行う中間テスト、期末テスト、そして到達度テストという大きなテストがありましたが、昨年度から、中間・期末の代わりに、学習の区切りごとの単元テストと到達度テストを行うことになりました。なぜ、そうしたかというと

・学習のまとめりである単元(たとえば『文字を使った式』など)の勉強が終わったとき、その内容を分かっているか、しっかりと身につけているかを確認められる。

・テストで間違えてしまった所(自分の弱点)は何かを確認めて、すぐ復習ができる。

・期末テストのように2日間でいっぺんに何教科ものテストをするとその時しか記憶に残らない場合が多いが、単元テストなら、その単元の内容を集中してしっかりと勉強できるので忘れにくく、身につけやすい。

・高校入試とやり方が似ている到達度テストに向けて、しっかり時間をかけて取り組むことができる。

からです。



~2つのテストのイメージ~

期末テスト

← 一学期に行う勉強 →

単元1の学習 単元2の学習 単元3の学習

まとめて一度にテスト = 定期テスト

単元テスト

単元1の学習 単元2の学習 単元3の学習

単元1のテスト 単元2のテスト 単元3のテスト

中間・期末テストから単元テストへの変更について

山中湖中学校では、すべてのテストを「やらない」のではなく、これまで行っていた中間・期末テストから、授業のまとめりである単元が終わるごとに行う単元テストという形に「変更した」ということです(イメージ図を参考にしてください)。

今までの中間・期末テストは、おもに生徒の記憶力(知識)を評価することが多くなり、テスト直前の詰め込み学習になってしまうことが欠点でした。また、他に学習して身についた力(すじみちを立てて考える力、アイデアを出したり工夫したりする力など)を十分に評価できないので、現在、文部科学省からも「今までの評価の方法(テストのやり方など)を見直す必要がある」と言われています。

大きな中学校ではクラスも多いため、単元テストをするために授業を調整しなければならなくなり、単元テストをなかなか導入することができません。

しかし、山中湖中学校ではクラス数も少ないため

○一人ひとりの学習の進み具合を先生達が細かく把握しやすく、必要に応じて個別のサポートができます。

⇒ 単元テストの結果をもとにした適切な指導が行える

○先生同士のコミュニケーションが取りやすく、柔軟な授業計画の調整が可能です。

⇒ 単元テストのスケジュールを授業計画に組み込みやすい

○先生と保護者の連携が取りやすく、単元テストの導入に対する理解と協力が得られやすい。

⇒ 保護者との協力により、家庭での学習支援も期待できるなど利点が多いことから、昨年度、単元テストへの変更が実現しました。

■終わりに■

小学生のみなさん、山中湖中学校のこと少しわかっていただけましたか？
2学期に「山中湖中学校ニュース2号」を予定しています。中学校は、新しいことがたくさん待っている楽しい場所です。友達や先輩、先生と一緒に楽しく学びましょう！

